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Parlamentarischen Anfrage 
Nr. 782/J – Kostenzuschüsse zu Physio-, Logo- und Ergotherapie 

Stellungnahme der WGKK 
 
 
 
Frage 1: 
Wie viele freiberuflich tätige Vertrags-Physiotherapeutlnnen gibt es derzeit im niedergelassenen 
Bereich in Österreich (Einzelvertrag mit KV-Trägern: Bitte aufgegliedert nach KV-Trägern und bei 
bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland)? 

-1a: Welches Leistungsvolumen an abgerechneten Leistungsstunden wird jährlich durch diese 
Vertragspartner der KV-Träger an die Anspruchsberechtigten geleistet? (Bitte aufgegliedert 
nach KV-Trägern und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundes-
land, in den letzten 5 Jahren) 

 
Beantwortung Fragen 1 und 1a: 
Die WGKK hat laufend rund 78 Physiotherapeutinnen/Physiotherapeuten unter Vertrag (keine we-
sentliche Änderung der Gesamtzahl innerhalb des Zeitraumes 2013 – 2018, Schwankungen erge-
ben sich durch Karenzen etc.). 
 
Das Versorgungsvolumen beträgt pro Jahr rund 100.000 Stunden (keine wesentliche Änderung 
innerhalb des Zeitraumes 2013 – 2018). 
 
Frage 3: 
Wie viele freiberuflich tätige Vertrags-Logopädlnnen gibt es derzeit im niedergelassenen Bereich in 
Österreich? (Bitte Angabe nach Einzelvertrag mit KV-Trägern: aufgegliedert nach KV-Trägern und 
bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland, in den letzten 5 Jahren) 

-3a: Welches Leistungsvolumen an abgerechneten Leistungsstunden wird jährlich durch diese 
Vertragspartner der KV-Träger an die Anspruchsberechtigten geleistet? (Bitte aufgeglie-
dert nach KV-Tägern und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bun-
desland in den letzten 5 Jahren) 

 
Beantwortung Fragen 3 und 3a: 
Die WGKK hat laufend rund 70 Logopädinnen/Logopäden unter Vertrag (keine wesentliche Ände-
rung der Gesamtzahl innerhalb des Zeitraumes 2013-2018, Schwankungen ergeben sich durch 
Karenzen etc.). 
 
Das Versorgungsvolumen beträgt pro Jahr rund 100.000 Stunden (keine wesentliche Änderung 
innerhalb des Zeitraumes 2013-2018). 
 
Frage 5: 
Wie viele freiberuflich tätige Vertrags-Ergotherapeutlnnen gibt es derzeit im niedergelassenen Be-
reich in Österreich? (Einzelvertrag mit KV-Trägern: aufgegliedert nach KV-Trägern und bei bun-
desweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland) 

-5a: Welches Leistungsvolumen an abgerechneten Leistungsstunden wird jährlich durch diese 
Vertragspartner der KV-Träger an die Anspruchsberechtigten geleistet (Bitte aufgegliedert 
nach KV-Trägern und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundes-
land, in den letzten 5 Jahren) 
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Beantwortung Fragen 5 und 5a: 
Die WGKK hat Verträge mit zwei Vereinen abgeschlossen, die mit niedergelassenen Ergothera-
peutinnen/Ergotherapeuten über Kontingentstunden arbeiten; die Anzahl der Vereinstherapeutin-
nen/Vereinstherapeuten ist der WGKK nicht bekannt. Der Vertragsstatus ist seit 2013 unverändert. 
 
Das Versorgungsvolumen beträgt 2013-2015 insgesamt 23.000 Stunden pro Jahr; ab 2016 bis 
laufend 26.200 Stunden. 
 
Frage 2: 
Wie viele freiberufliche Wahl-Physiotherapeutlnnen, die Kassenleistungen (für welche die Kosten-
tragung erfolgt) an die Anspruchsberechtigten der KV-Träger erbringen, gibt es derzeit in Öster-
reich? (Zahl der Berufsangehörigen, die Kassenleistungen erbracht haben, die durch Anspruchs-
berechtigte zur Bewilligung/Kostentragung an die SV-Träger vorgelegt wurden, aufgegliedert nach 
KVTrägern und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland, in den letz-
ten 5 Jahren) 

-2a: Welches Leistungsvolumen an Behandlungsstunden, für welche eine Kostentragung erfolgt 
(Kostenrückerstattung nach § 131Abs.1 ASVG und Kostenzuschuss nach § 131 b ASVG), 
wurde jährlich durch diese Wahl-PhysiotherapeutInnen an die Anspruchsberechtigten der 
KV-Träger geleistet? (Bitte aufgegliedert nach KV-Trägern und bei bundesweiten Trägern 
bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland, in den letzten 5 Jahren) 

 
Frage 4: 
Wie viele freiberufliche Wahl-Logopädlnnen, die Kassenleistungen (für welche die Kostentragung 
erfolgt) an die Anspruchsberechtigten der KV-Träger erbringen, gibt es derzeit in Österreich? (Zahl 
der Berufsangehörigen, die Kassenleistungen erbracht haben, die durch Anspruchsberechtigte zur 
Bewilligung/Kostentragung vorgelegt wurden, aufgegliedert nach KV-Träger und bei bundesweiten 
Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland) 

-4a: Welches Leistungsvolumen an Behandlungsstunden, für welche eine Kostentragung er-
folgt (Kostenrückerstattung nach § 131Abs.1 ASVG und Kostenzuschuss nach § 131 b 
ASVG), wurde jährlich durch diese Wahl-Logopädlnnen an die Anspruchsberechtigten der 
KV-Träger geleistet? (Bitte aufgegliedert nach KV-Trägern und bei bundesweiten Trägern 
bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland in den letzten 5 Jahren) 

 
Frage 6: 
Wie viele freiberufliche Wahl-Ergotherapeutlnnen, die Kassenleistungen (für weiche die Kostentra-
gung erfolgt) an die Anspruchsberechtigten der KV-Träger erbringen, gibt es derzeit in Österreich? 
(Zahl der Berufsangehörigen, die Kassenleistungen erbracht haben, die durch Anspruchsberech-
tigte zur Bewiliigung/Kostentragung vorgelegt wurden, aufgegliedert nach KV-Träger und bei bun-
desweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland in den letzten 5 Jahren) 

-6a: Welches Leistungsvolumen an Behandlungsstunden, für welche eine Kostentragung er-
folgt (Kostenrückerstattung nach § 131Abs.1 ASVG und Kostenzuschuss nach § 131 b 
ASVG), wurde jährlich durch diese Wahl-Ergoherapeutlnnen an die Anspruchsberechtig-
ten der KV-Träger geleistet? (Bitte aufgegliedert nach KV-Trägern und bei bundesweiten 
Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland, in den letzten 5 Jahren) 
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Beantwortung Fragen 2, 2a, 4, 4a, 6 und 6a: 
Zur Beantwortung dieser Fragen verweist die WGKK auf die nachfolgende tabellarische Übersicht: 
 

Jahr Gruppe FG   Leistungserbringer Patienten Leistungseinheiten Rech_Betrag Erstattungsbetrag 

2013 WH 63 Physiotherapeut 2.568 29.106 624.228 19.339.878,97 8.006.558,02 

2014 WH 63 Physiotherapeut 2.804 31.645 649.860 20.679.303,53 8.354.868,57 

2015 WH 63 Physiotherapeut 3.072 33.734 679.676 21.898.843,32 8.596.409,05 

2016 WH 63 Physiotherapeut 3.145 32.738 628.308 20.919.151,39 7.915.342,03 

2017 WH 63 Physiotherapeut 3.392 38.501 766.772 26.436.389,69 9.654.816,81 

2013 WH 66 Logopäde 247 2.520 36.612 1.996.948,84 1.132.086,49 

2014 WH 66 Logopäde 287 2.735 39.910 2.232.240,89 1.251.373,79 

2015 WH 66 Logopäde 287 2.848 42.182 2.404.759,15 1.335.934,66 

2016 WH 66 Logopäde 282 2.846 38.668 2.288.460,33 1.247.070,43 

2017 WH 66 Logopäde 312 3.350 46.313 2.856.514,50 1.530.442,75 

2013 WH 75 Ergotherapeut 322 1.724 33.417 1.603.197,80 697.387,32 

2014 WH 75 Ergotherapeut 330 1.802 33.940 1.707.443,11 710.686,72 

2015 WH 75 Ergotherapeut 326 1.742 31.868 1.636.436,50 666.440,31 

2016 WH 75 Ergotherapeut 333 1.832 32.682 1.700.048,45 676.950,85 

2017 WH 75 Ergotherapeut 379 2.070 37.790 2.041.637,66 791.439,11 

 

Frage 7: 
Gibt es konkrete Ziele bzgl. der bundesweiten Übernahme bestehender Rahmenverträge inklusiver 
moderner Leistungskataloge für "nichtärztliche" Gesundheitsberufe (z.B. nach dem Vorbild im Be-
reich Physiotherapie der WGKK, SGKK oder OÖGKK)? 

-7a. Wenn ja, wie sehen diese Ziele aus? 
-7b. Wenn ja, für welche "nichtärztlichen" Gesundheitsberufe soll es diese geben und wann? 
 

Beantwortung Fragen 7, 7a und 7b: 
Da die Physiotherapie im Bereich der WGKK (ua) als Vorbild genannt wird, richtet sich diese Fra-
gestellungen unserer Einschätzung nach nicht an uns. 
 
Frage 8: 
Wie viele Anträge auf Bewilligung einer Physiotherapie wurden im Jahr 2010-2017 gestellt? (Bitte 
getrennt je KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland 
und pro Jahr) 

-8a: Wie viele davon wurden bewilligt? 
-8b: Wie viele davon wurden abgelehnt? 

 
Frage 11: 
Wie viele Anträge auf Bewilligung einer logopädischen Therapie wurden im Jahr 2010-2017 ge-
stellt? (Bitte getrennt je KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach 
Bundesland und pro Jahr) 

-11a: Wie viele davon wurden bewilligt? 
-11b: Wie viele davon wurden abgelehnt? 
 

Frage 13: 
Wie viele Anträge auf Bewilligung einer Ergotherapie wurden im Jahr 2010-2017 gestellt? (Bitte 
getrennt je KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland 
und pro Jahr) 

-13a: Wie viele davon wurden bewilligt? 
-13b: Wie viele davon wurden abgelehnt? 
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Beantwortung Fragen 8, 8a, 8b, 11, 11a, 11b, 13, 13a sowie 13b: 
Zur Beantwortung dieser Fragen verweist die WGKK auf die nachfolgende tabellarische Übersicht. 
Aufgrund eines Systemwechsels 2010/2011 kann die WGKK erst ab 2012 adäquate Zahlen liefern. 
 
 

 
Frage 9: 
Wie viele Serien Physiotherapie wurden im Jahr 2010-2017 im Durchschnitt pro Patient bewilligt? 
(Bitte getrennt je KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bun-
desland und pro Jahr) 

-9a: Auf welche Höhe beläuft sich der Zuschuss zur Leistungsposition "30 min. Physiothera-
pie", bzw. entsprechenden Leistungsposition des Leistungskataloges, über die Leistungen 
durch freiberufliche Physiotherapeutlnnen? (Bitte getrennt nach KV-Träger und bei bun-
desweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland und ggf. Trennung in Be-
handlung Erwachsener und Kinder) 

 
Frage 10: 
Wie lang sind die Physiotherapie-Einheiten, die jeweils bewilligt werden? (in Minuten, getrennt 
nach KV-Trägern und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland) 
 
Frage 12: 
Wie viele Serien Logopädie wurden im Jahr 201 0-2017 im Durchschnitt pro Patient bewilligt? (Bit-
te getrennt je KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundes-
land und pro Jahr) 

-12a: Auf welche Höhe beläuft sich derzeit der Zuschuss zu einer Einheit Logopädie? (Bitte 
getrennt nach KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach 
Bundesland und ggl. Trennung in Behandlung Erwachsener und Kinder) 

 
Frage 14: 
Wie viele Serien Ergotherapie wurden im Jahr 2010-2017 im Durchschnitt pro Patient bewilligt? 
(Bitte getrennt je KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bun-
desland und pro Jahr) 

-14a: Auf welche Höhe beläuft sich derzeit der Zuschuss zu einer Einheit Ergoherapie? (Bitte 
getrennt nach KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach 
Bundesland und ggf. Trennung in Behandlung Erwachsener und Kinder) 
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Beantwortung Fragen 9, 10, 12 und 14: 
Die Anzahl der bewilligten Behandlungen ist ebenso wie die Dauer der Behandlungseinheiten von 
der Diagnose abhängig. 
 
Beantwortung Fragen 9a, 12a und 14a: 
Seitens der WGKK werden keine Kostenzuschüsse in den genannten Fällen geleistet. 
 
Frage 15: 
Wann wurde der letzte zusätzliche Kassenvertrag, im Unterschied zu reinen Nachbesetzungen 
bestehender Kassenstellen seit dem 01.01.2013, abgeschlossen? (Bitte um Angabe des Jahres 
und nach jeweiligem KV-Träger und bei bundesweiten Trägern bitte um Aufschlüsselung nach 
Bundesland) 

-15a: mit einem/r Physiotherapeuten/in 
-15b: mit einem/r Logopäden/in 
-15c: mit einem/r Ergotherapeuten/in 

 
Beantwortung der Fragen 15, 15a, 15b und 15c: 
Die Verträge mit Personen der genannten Berufsgruppen werden laufend neu vergeben. 
 
Frage 16: 
Gibt es eine Deckelung der Kassenvertragsstunden oder Kassenstellen in den Bereichen Physio-
therapie, Logopädie und Ergotherapie? 

-16a: Wenn ja, wie sehen diese aus? (Bitte getrennt nach KV-Träger und bei bundesweiten 
Trägern bitte um Aufschlüsselung nach Bundesland und Angabe der Deckelung) 

 
Beantwortung Fragen 16 und 16a: 
Bei der Physiotherapie ist die Anzahl der pro Jahr maximal über Verträge zu vergebenden Ge-
samtstundenzahl festgelegt; bei der Logopädie ist die maximale Anzahl an zu vergebenden Ver-
trägen festgelegt; bei der Ergotherapie existiert eine verbindliche Jahresstundenkontingente bei 
den Vertragsvereinen. 
 
Frage 17: 
Wann wurden die Vertragspartnerhonorare für Physiotherapie, Logopädie und Ergotherapie je-
weils zuletzt angepasst? (Bitte um Angabe des Jahres und jeweilige KV-Träger) 
 
Beantwortung Frage 17: 
Die letzte Honorarerhöhung für Physiotherapie, Logopädie und Ergotherapie ist per 01.01.2018 
erfolgt. 
 
Frage 18: 
Wann wurden die satzungsmäßigen Kostenzuschüsse nach § 131 b ASVG durch die KV-Träger 
für Leistungen der Physiotherapie, Logopädie und Ergotherapie durch Wahl-Therapeuten jeweils 
zuletzt angepasst? (Bitte um Angabe des Jahres und jeweilige KV-Träger) 

-18a: Nach welchen objektiven Kriterien und Erhebungen oder auch Judikaten, Empfehlungen 
bzw. Berechnungsmodus ist die Entscheidung für/gegen eine Anpassung und die Höhe 
gefällt worden? 

 
Frage 19: 
Nach welchen Parametern gewichten sich die unterschiedlichen Kostenzuschüsse zu den drei 
Berufssparten, vor dem Hintergrund, dass diese drei Berufssparten diese drei Berufe alle den glei-
chen formellen Ausbildungsgrad besitzen? 
 
Beantwortung Fragen 18, 18a und 19: 
Da seitens der WGKK keine Kostenzuschüsse in den genannten Fällen geleistet werden, können 
diese Fragen nicht beantwortet werden. 
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Frage 20: 
Welche konkreten Ziele und Maßnahmen setzen Ihr Ministerium und der Hauptverband der öster-
reichischen Sozialversicherungsträger, um eine ausreichende Versorgung der Bevölkerung mit 
therapeutischen Behandlungen in den Bereichen der Physiotherapie, Logopädie und Ergotherapie 
sicherzustellen? 

-20a: Sind die Leistungen der "nichtärztlichen Gesundheitsberufe" auch von dem Projekt der 
angekündigten Leistungsharmonisierung umfasst? 
-i. Wenn ja, bis wann sollen hier entsprechende Schritte gesetzt und satzungsmäßige 

Kostenzuschüsse (nach § 131 b ASVG) zu Therapien harmonisiert werden? 
-ii. Wenn ja, welche Maßnahmen sind in welcher Art im Bereich der bestehenden Rah-

men- und Einzelverträge zur Harmonisierung von Vertragsleistungen und zum Aus-
bau der entsprechenden Sachleistungsversorgung gedacht? 

-iii Wenn ja, welche weiteren Gesundheitsberufe betrifft dies? 
-iv. Wenn nein, warum nicht? 

 
Beantwortung Fragen 20 und 20a: 
Diese Fragestellungen richten sich nicht an die WGKK. 
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